
Compte-rendu du comité local
NaturaLille-Hellemmes-Lomme

du 21 octobre 2004
(9h30-12h30)

Présents :

Jean-Marc Parry (PPJEG), Gaëlle Coquais (ville de Lille, service parcs et jardins), Charlotte
Foubert  (ville de Lille,  service parcs et jardins),  Marjorie Favier  (ville de Lille, service
environnement et développement durable), Thierry Depoortere (enseignant détaché ville
de Lille), Claude Desmalades (association Triangle des Rouges Barres), Jérôme Hamelin
(Chantier Nature), Mireille Havez (EDA), Eric Parize (AEU), Marie Lévêque (MNE)

Personne invitée : Aymeric Blanchet (APPA)

Excusés :

Eric  Quiquet  (ville  de  Lille),  Adèle  Dubrulle  (ville  de  Lille,  service  environnement  et
développement  durable),  Arianne  Capon  (ville  de  Lille,  service  éducation),  Hélène
Chanson (Ferme Marcel Dhénin), Gérard Lefebvre (Chico Mendès), René Penet (Ajonc),
Jean-Marie  Regnault  (Les  Amis  de  la  Nature),  Emmanuelle  Latouche  (MNE),  Damien
Courcoux (Artmateur)

Ordre du jour validé en début de séance :

– Actualité du réseau
– Demandes de parrainage
– Proposition du projet de l'APPA & des AEU « L'air dans tous ses états » à la labellisation

régionale
– Points d'orientation 2005

Compte-rendu du dernier comité local  du 15 avril  2004 validé en début de séance et
présentation de Charlotte Foubert, remplaçante de Gaëlle Coquais au service « parcs et
jardins » de la ville de Lille à compter du 1er novembre prochain.
A noter également que la nouvelle directrice de ce service s'appelle Cécile Schleuniger
(c'est elle qui prend en charge à partir de maintenant le dossier Rouges Barres).



I) ACTUALITÉS DU RÉSEAU

1- Présentation des dernières parutions

• Le livret d'activités NaturaLille    (document distribué pendant la séance)

Le second livret pour 2004 a été réalisé. Il couvre la période d'août à décembre et a été
distribué fin juillet. Rappel : il présente les activités des porteurs de projets du réseau
lillois, à destination du grand public et des différents partenaires locaux. Il a été édité à
7000 exemplaires, comme le premier livret, mais la liste de diffusion a été quant à elle
retravaillée pour toucher davantage de personnes.
Comme cela avait été décidé lors du dernier comité local d'avril, la présentation a quelque
peu changé par rapport au livret du premier semestre (notamment pour des questions de
restrictions budgétaires) :

- réalisé en interne, sur un logiciel de traitement de texte (donc possibilités de mise en
page limitées),
- en noir et blanc,
- sur un nombre de pages limité (correspondant à un simple A4 recto-verso),
- regroupement des différents projets sous trois grands thèmes, pour une meilleure
lisibilité : « des espaces à vivre », « des sorties/animations », « des outils et créations
pédagogiques ».

Une réflexion pour l'édition 2005 est en cours (cf point évoqué au paragraphe IV-2).

• Le Lien Nature (où la reprise !!)   (document distribué pendant la séance)

Comme annoncé lors du dernier comité local, la publication du Lien Nature a été reprise
et le n°7 est sorti en septembre. Rappel : c'est la lettre d'information du réseau local, le
bulletin de liaison interne entre les porteurs de projets et les techniciens. Le rythme de
publication  était  à  l'origine  de  4  numéros  par  an,  mais  la  publication  ayant  été
difficilement suivie jusqu'ici (1 en 1999/1 en 2000/2 en 2001/2 en 2002/0 en 2003), il a
été décidé de se donner pour l'instant un objectif de 2 numéros par an. 
Un comité de rédaction s'est réuni pour redéfinir les objectifs et les différents éléments de
son contenu (6 grands chapitres ont ainsi été dégagés). Pour restreindre les coûts, il a
été réalisé complètement en interne (mais en couleur !) et la présentation revue. Le plan
de diffusion a également été retravaillé, et près de 400 exemplaires ont ainsi été édités.
Le défi est désormais de mobiliser les porteurs, pour qu'ils participent plus activement à
sa  rédaction  (il  y  avait  eu  très  peu  de  retours  pour  l'édition  de  septembre,  mais
certainement par manque d'appropriation de l'outil, le dernier numéro datant de 2002 !)
Afin d'atteindre l'objectif de 2 exemplaires par an, un nouveau numéro est prévu pour la
fin de l'année.

• Le site internet       (document distribué pendant la séance)

Comme prévu, la page NaturaLille du site internet de la MNE a été retravaillée (même si
tout n'a pas été fait...) :

- l'urgence a été de le remettre à jour dans ses grandes lignes,
- un travail de renouveau a été amorcé, avec notamment une présentation plus claire
du dispositif, la mise en ligne du livret NaturaLille du second semestre, du Lien Nature
de septembre, de l'appel à projet, et du compte-rendu du comité local d'avril,
- par contre, par manque de temps, les liens vers les différents projets parrainés ont
été enlevés, le travail de mise à jour étant énorme ! (mais leur remise en ligne est
prévue dans les mois à venir).



• La conférence de presse du 2 octobre et l'appel à projets

L'objectif  global  de  la  conférence  de  presse  était  de  refaire  parler  du  dispositif  (une
priorité 2004 définie par le dernier comité local). Cet événement de communication aurait
dû initialement avoir lieu à l'occasion de la sortie du livret d'activités, c'est-à-dire au mois
d'août... Mais n'ayant pas eu lieu pour différentes raisons, il a quand même été décidé de
l'organiser début octobre, pour :

- présenter le livret,
-  mais  surtout  lancer  officiellement  l'appel  à  nouveaux  projets  (les  demandes  de
parrainage devant être étudiées le 21 octobre par le comité local !),
-  et  ce  lors  d'une  sortie  parrainée par  le  dispositif  pour  rendre  la  conférence  plus
attractive (« L'air dans tous ses états » portée par l'APPA et les AEU).

L'invitation a été envoyée à la presse écrite locale et spécialisée, aux radios et télévisions,
et la couverture médiatique portée à notre connaissance fut assez satisfaisante : Voix du
Nord (venue à la conférence), Lille +, le journal de la ville de Lille et Métro. 
L'appel à projets a été quant à lui également envoyé à l'ensemble du réseau NaturaLille,
et à d'autres structures régionales ou associations MNE nous semblant potentiellement
pouvoir être intéressées ; il a également été diffusé lors de différents forums.
Même si  cet appel  à projets  a été lancé un peu tardivement  (impliquant  un délai  de
réponse un peu court pour le 21 octobre), cette action de communication aura néanmoins
permis de faire parler du dispositif. Des personnes intéressées par l'appel à projet nous
ont  d'ailleurs  depuis  contactés,  avec  pour  certains  des  projets  semblant  intéressants.
L'opération sera renouvelée en début d'année prochaine.

(documents distribués : texte de présentation du dispositif remis à la presse, appel à projet & articles de presse)

2- Point d'information sur le dossier du Triangle des Rouges Barres

Point présenté par Gaëlle Coquais

Le dossier avance puisque une convention de mise à disposition du terrain par RFF aux
deux communes concernées (Lille et Marcq) a été rédigée, validée par les deux villes et
envoyée à RFF. Nous sommes aujourd'hui en attente de validation, mais les retours sont
d'ores  et  déjà  positifs.  Suite  à  une  étude,  un  investissement  de  170  000  euros  est
nécessaire pour garantir aux visiteurs l'accès au site et une sécurité maximale. LMCU y
participe à hauteur de 50 000 euros en se chargeant de mettre en place la passerelle
d'accès dès 2005. Ainsi, les 120 000 euros restants sont réservés à la sécurisation du site
(clôture), à sa restauration (cheminements, débroussaillage, évacuation des déchets...)
et  à  sa  protection  (notamment  contre  la  prolifération  de la  Renouée  du Japon).  Une
demande de participation financière a été faite au Conseil régional et au Conseil général,
à hauteur de 40% chacun (retours officieux d'ores et déjà positifs) pour 2005. Reste à
faire une convention entre les deux villes, ainsi qu'une convention entre la ville de Lille et
l'association du Triangle des Rouges Barres. Il serait bien également de commencer à
réfléchir avant l'été prochain à la convention d'animation du site.

3- Point d'information sur le dossier   d'Artmateur   : « Des jardins révélés     »

Constat : ce projet étant parrainé depuis maintenant plus d'un an et ayant réellement
abouti cette année, il semblait intéressant de faire un bilan à ce comité. Mais face à des
retours  de personnes  jugeant  plus  ou moins  négativement  le  projet  et  émettant  des
réserves  quant  à  sa  reconduction  dans  le  dispositif  NaturaLille,  la  question  posée
aujourd'hui  au  comité  va  nécessairement  plus  loin  qu'un  simple  bilan  :  comment  se
positionne-t-on ? Damien Courcoux ne pouvant absolument pas être présent, il nous a
fait parvenir un papier présentant son bilan et ses perspectives. (document en annexe n°1)
Réactions du comité : pour répondre à cette question, il faut savoir si le projet intègre la
notion de « nature à Lille » et donc s'il rentre bien dans le dispositif. Le fond du projet



correspond-il à nos objectifs d'améliorer la place de la nature en ville, de faire connaître
et sensibiliser les citoyens à cette question ?
Certes,  des remarques peuvent être formulées : le message associé au support ? les
photos  en  elles-mêmes  (un  peu  triste,  manque  de  nature,  de  vie,  d'êtres  végétaux
vivants, présence de meubles en teck) ? la qualité du rendu ? la pérennité de l'action ? 
Mais il serait dommage d'arrêter le parrainage, car le fond du projet est intéressant et
atypique.  Comme  tout  projet  en  démarrage,  il  y  a  des  réussites  et  des  éléments  à
améliorer.  Et  le  dispositif  va  se  donner  les  moyens  pour  y  arriver  !  D'autant  que,
rappelons le, il n'y a pas eu de véritable suivi par le dispositif du projet au début de son
parrainage en 2003 (simplement à la fin concernant l'aspect communication)...

=> Le comité décide de poursuivre le parrainage du projet et propose une
réunion de travail avec Artmateur pour réfléchir à la façon de l'améliorer.

II) DEMANDES DE PARRAINAGE 

Le détail de chaque projet se trouve en annexe n°2. Ne sont donc ici retranscrits que la
présentation faite par le porteur et les remarques et décisions du comité (selon la grille
de critères).

1- Demande n°1 : « Insectothèque     » de PPJEG  

Ce projet a une double vocation : faire découvrir aux scolaires le monde des insectes, par
un système de prêts de terrariums pour l'élevage et l'observation des petites bêtes, et ce
avec  en  parallèle  un  accompagnement  d'explications,  d'animations  et  de  supports
pédagogiques  :  bibliothèque,  outils  de  capture,  d'observation,  insectes  naturalisés,
dossiers d'activités créatrices (origami, poterie)... Le terrarium est donc un support pour
créer un lien avec l'école et développer un projet pédagogique sur une année.

=> Le comité valide la demande de parrainage puisqu'il ne présente pas
d'inconvénients sur le fond. Par contre, attention, quand il y a déjà un acteur

associatif sur une école, à bien travailler en partenariat avec eux, à utiliser par
exemple les jardins existants... Penser également à prévenir la direction Parcs

et jardins de la ville, des écoles où PPJEG compte intervenir.

2- Demande n°2 : « Nuit sauvage     » de PPJEG  

L'objectif global de ce projet est de trouver un sujet fédérateur (la nuit) permettant de
réunir plusieurs partenaires associatifs travaillant déjà sur le sujet. Il s'agirait de mettre
en place des sorties ouvertes au public, la nuit (ou plus exceptionnellement pendant la
journée selon le public  ou la saison) sur  le thème de la nuit,  avec pour principe une
activité  parallèle  type  exposition,  conférence,  film...  Par  exemple,  l'idée  pourrait  être
d'associer des propriétaires de jardins ou parcs (Couvent des Dominicains, Triangle des
Rouges Barres, Jonc...) en faisant une sortie sur l'observation des papillons de nuit avec
en  parallèle  un  autre  temps  d'animation  complémentaire  (comme  un  film  ou  une
animation sur la qualité de l'air la nuit). Ce projet permettrait d'aider à mettre en valeur
ces « nuits sauvages », de mettre en place un cycle d'animations plus riches, et d'éviter
ainsi les moments de simple attente en les exploitant autrement.

=> Le comité trouve le projet intéressant et valide son parrainage.
Il émet néanmoins quelques remarques : 

- associer plus étroitement le CARL (ou autre associations d'astronomie) dans le projet,
- contacter le bureau des temps de la ville de Lille, partenaire financier potentiel,
- autre site à exploiter : le parc Gustave Engrand à Hellemmes.



3- Demande n°3 : « CPN... de Lille     » de PPJEG  

Ce projet a pour but de permettre la mise en place d'un groupe de jeunes motivés par la
protection de la nature et sa découverte. Les enfants décident du nom du club et des
thèmes qu'ils voudront abordés. Ils gèrent eux mêmes leur club et en sont responsables.
Ce projet permet ainsi d'offrir à des personnes engagées une occasion de s'exprimer. Or,
nous  trouvons  rarement  des  projets  amenant  la  notion  d'écocitoyenneté  dans  une
situation d'appropriation des projets et de développement d'actions. A terme, ces jeunes
pourront être intéressés par des actions d'autres associations du dispositif NaturaLille et
développer des échanges.  Tout reste à définir,  une fois  que le  groupe d'enfants  sera
constitué. C'est le profil des enfants et leur détermination qui orienteront les objectifs du
club et les thèmes abordés (mais bien sûr dans le cadre des principes de la fédération
nationale des CPN et de la charte).

=> Le comité pense que le projet n'est pas assez avancé pour pouvoir être
parrainé. Plusieurs questions et remarques sont ainsi soulevées : 

- sa situation géographique,
- projet à proposer au conseil municipal des enfants,
- mais surtout le manque de partenariat dès le début du projet : il serait préférable de
faire intervenir dès à présent sur le projet d'autres partenaires pour fédérer le projet.

Le comité propose à PPJEG d'avancer sur ces questions
avant de reproposer le projet au parrainage.

4- Demande n°4: « PPJEG sort de sa réserve     » de PPJEG  

Il  s'agit  de  développer  des  projets  pédagogiques,  de  faire  des  animations  non  pas
uniquement sur la Réserve mais également dans les écoles. L'idée serait d'intégrer à ces
projets  globaux de découverte de la faune et  de la flore,  la créativité  et  l'expression
artistique (jardinage, dessins, poteries, rendus-nature). Ces réalisations des enfants sont
durables,  ce qui  leur  permet  de se souvenir  concrètement  de  ce  qu'ils  ont  fait  (à  la
différence d'une simple visite à la Réserve) et de l'exploiter plus longuement. Ce projet
touche  donc  à  la  fois  aux  thématiques  d'éducation  à  l'environnement,  sensorielle  et
artistique autour de la nature.

=> Le comité craint que ce projet fasse doublon avec d'autres associations
si les partenariats ne sont pas mieux gérer. Il conseille donc à PPJEG de mettre

en place son projet sur des écoles où il n'y a pas déjà l'intervention d'autres
acteurs, pour un meilleur maillage, une meilleure répartition.

La demande de parrainage n'est donc pas acceptée.

5- Point d'information sur la demande de parrainage des Amis de la Nature :
« Bocage en ville     »

Lors  du  comité  local  d'avril,  le  porteur  du  projet,  Jean-Marie  Regnault,  n'étant  pas
présent,  sa  demande  de  parrainage  n'avait  pas  pu  être  étudiée  et  donc  reportée  au
comité local d'octobre. Or il  se trouve que le même problème se repose à ce comité.
Jean-Marie Regnault  nous a donc fait parvenir  un courrier,  expliquant  notamment ses
problèmes financiers pour poursuivre l'action engagée  (document en annexe n°1)

=> Le comité local précise que d'une part, il n'a pas pour rôle de résoudre les
problèmes rencontrés entre un porteur et la ville de Lille, et que d'autre part,

il ne peut pas parrainer une action si le demandeur n'est pas présent.
La demande est donc de nouveau  reportée au prochain comité local,

mais une aide de quelques heures peut néanmoins être accordée au porteur
pour sa recherche de financements.



III) PROPOSITION À LA LABELLISATION RÉGIONALE DU PROJET DE L'APPA
ET DES AEU « L'AIR DANS TOUS SES ÉTATS »

Le comité est sollicité pour proposer ou non à la labellisation régionale le projet porté par
l'APPA  (Association  pour  la  Prévention  de  la  Pollution  Atmosphérique)  et  les  AEU
(Animateurs de l'Environnement Urbain) : « L'air dans tous ses états ». 
Les porteurs du projet, représentés par Aymeric Blanchet, chargé de mission à l'APPA, ont
été invités à présenter oralement le projet   (document de présentation en annexe n°3)
Suite à cette présentation, le comité a étudié la grille d'analyse.

=> Au final, et en se basant sur les thèmes de la grille d'analyse régionale
le comité formule un avis favorable et propose le projet au comité technique.

Par rapport à la grille d'analyse, le comité pense qu'il serait nécessaire de rajouter un
critère de sélection : « le projet est-il déjà réalisé par une autre structure ? »

IV) POINTS D'ORIENTATIONS 2005

1- 1/2 journée d'échanges entre la ville et le réseau

Rappel : il était prévu que cette ½ journée d'échanges ait lieu en septembre sur un autre
site que la Citadelle (pour ne pas faire doublon avec le comité de gestion), avec en thème
la gestion écologique différenciée, autour du projet du GON sur le suivi  de l'avi-faune
lilloise.
Or, cette journée n'a pas eu lieu, et le GON a d'autre part peu avancé sur son projet !
Il est donc nécessaire de déterminer la date de cet échange, d'organiser une réunion de
travail pour commencer l'organisation avec la ville de Lille, et de trouver un thème.

=> Le comité laisse Marie Lévêque et Charlotte Foubert gérer ces 3 questions.

2- Le livret d'activités pour 2005

Rappel : le dernier comité a validé le fait de modifier la présentation du livret d'activités
2005,  en gardant  toujours  le  rythme de deux  éditions  par  an,  mais  avec  une  partie
couleur  fixe  à  l'année,  présentant  en  détail  les  différents  projets,  et  une  partie
semestrielle, mobile, réservée au calendrier.
La question que l'on pose aujourd'hui : pourquoi ne pas faire une seule édition par an, en
reprenant la présentation des livrets antérieurs, avec un simple relookage.  L'avantage de
cette  solution  :  un gain  de temps et  d'argent.  Par  contre,  cela  oblige  les  porteurs  à
donner leurs dates 1 an à l'avance !
Un petit sondage a été réalisé auprès des porteurs, et les retours que l'on a pour l'instant
sont dans l'ensemble positifs, mais certains jugent difficile de donner leurs dates un an à
l'avance

=>  Le comité juge qu'il ne faut pas léser des porteurs
et qu'on ne peut changer de formule que si tout le monde est d'accord.

On reste donc à deux éditions par an, comme décidé au comité local d'avril.



3- Projet municipal pour 2005

Point présenté par Gaëlle Coquais

Deux éléments sont à noter concernant le projet de municipal : 
-  « la fête des jardins  publics », en juin si  tout se passe comme prévu, autour de
l'inauguration de JB Lebas. L'organisation de cette manifestation va être sous-traitée
par un prestataire extérieur (en cours de détermination),
- la campagne d'année, qui a pour thème cette année « la nature en ville ». Le porteur
du dossier  est  en train  d'être  déterminé :  le service  développement  durable  ou le
service espaces verts ?

=> Il est évident pour le comité que la MNE et le dispositif Naturenville lillois
devront s'intégrer dans ces manifestations et proposer des animations,

expositions...

----------------------------------------------------------------------------------------------------

Par manque de temps, 3 points initialement prévus à l'ordre du jour n'auront pas pu être
abordés par ce comité : 

- autres supports de communication,
- guide des acteurs lillois,
- convention et engagements réciproques.

Prochain comité local prévu pour la fin mars 2005


